

1 07 2014 Los Tiempos

Escuela de abogados llegará al área rural

La Escuela de Abogados del Estado Evo Morales también llegará al área rural para capacitar y actualizar a juristas de los diferentes municipios del país, según informaron ayer fuentes oficiales.

El director de esa entidad de formación, Luis Ramírez, explicó que ése es precisamente uno de los principales objetivos de la escuela de abogados, que se estableció para la presente gestión.

“El país está creciendo, las regiones se ocupan de sus propios problemas y ello genera una necesidad de capacitarse y actualizarse, principalmente en el tema que nosotros manejamos que es la defensa legal de los intereses del Estado”, justificó el titular de la institución de instrucción.

Ramírez informó que, además, se dará prioridad a esa actividad en los municipios del departamento de Chuquisaca, “no sólo porque ahí está el Órgano Judicial, sino también porque hay un crecimiento importante de la actividad municipal”.

Detalló que se brindará una capacitación en áreas administrativas y de derecho administrativo, además de especialidades como gestión de contratos estatales, auditoría jurídica y pólizas de caución, entre otros.

Agregó que en el campo constitucional están cursos referentes a sentencias constitucionales y los actos jurídicos que toman las entidades públicas y en el ámbito internacional se tomará en cuenta temas de inversión, derechos humanos y de medio ambiente. Una misión de esta escuela es consolidar del nuevo paradigma y deontología del abogado.

La Razón

Inflación cerró 2013 en 6,48%

Bolivia concluyó 2013 con una inflación acumulada de 6,48 por ciento, según informó ayer el Instituto Nacional de Estadística (INE) en su edición digital. El ministro de Economía y Finanzas, Luis Arce Catacora, había previsto en octubre de 2012, que la inflación para el año que concluyó no pasaría del 5 por ciento, aunque con los meses elevó la proyección hasta 8 por ciento.

Diciembre, de acuerdo al informe mensual del INE, concluyó con 0,08 por ciento de elevación de precios en el país y fue el segundo mes del año menos inflacionario después de noviembre, que registró la tasa negativa de 0,03 por ciento (tres centésimas bajo cero).

Por el contrario, los meses que arrojaron los porcentajes más altos en la elevación de precios de bienes y servicios fueron agosto y septiembre con 1,34 y 1,36 por ciento respectivamente.

Justamente fue septiembre el mes que superó las proyecciones del 5 por ciento como máximo anticipado por el Gobierno al haberse alcanzado el 5,65 por ciento, mientras que al mes siguiente (octubre), el IPC ya había llegado al 6,43 por ciento.

Fue precisamente el 7 de octubre cuando Arce dio una nueva proyección al afirmar que se concluiría el año con menos de 8 por ciento, tres puntos más a lo que había calculado exactamente un año atrás, y garantizó que se continuarán aplicando medidas que contribuyan a que los precios no reporten incrementos que afecten a la ciudadanía.

Arce afirmó en ese entonces que el Gobierno ha adoptado medidas monetarias que han contraído la liquidez del sistema y eso ha generado toda la disminución de precios. Asimismo dijo que el Banco Central de Bolivia (BCB) y el Ministerio de Economía estaban preparados para poder implementar cualquier medida que sea necesaria para controlar los precios.

Así, una vez reportada la tasa negativa de noviembre de -0,03 por ciento, Arce destacó las medidas que se aplicaron, como el arancel cero para la importación del tomate y la papa, y las mejoras en los canales de internación de varios productos en los que había “una suerte de burocracia” que impedía que se acelere la llegada de esos artículos.

Otra de las medidas aplicadas, aunque de política monetaria, consistió en que en un solo día de octubre de este año se retiraron 1.700 millones de bolivianos de liquidez de la economía, mediante el Banco Central de Bolivia (BCB), y “fue una aplicación que la gente no sintió”, explicó.

Se tenía previsto extraer del mercado cerca de 8.000 millones de bolivianos hasta fin de año, mediante la emisión de todos estos bonos.

Sin embargo, la determinación de un segundo aguinaldo causó desconcierto.

Con los datos de noviembre, sin embargo, Arce pudo jactarse de que no habría inflación de 15 por ciento como vaticinaban algunos “opinadores” económicos, principalmente por el pago del segundo aguinaldo, aprobado por el Gobierno el pasado 20 de noviembre.

Suben precios por las inundaciones

Con excepción de la cuartilla de tomate, cuyo precio bajó de 13 a 8 bolivianos, el resto de las legumbres y hortalizas sufrieron incrementos de hasta 7 bolivianos en menos de una semana en los mercados cochabambinos. Según explicaron vendedores y distribuidores, la principal razón es la situación de lluvias e inundaciones que dificultan el reparto de los productos.

Los vendedores dijeron que un caso concreto es el locoto, que subió de precio, por las lluvias que en la última semana anegó muchos sembradíos en los valles interandinos de Cochabamba, Chuquisaca y Santa Cruz.

Con resignación, un grupo de amas de casa, en el mercado Calatayud, atribuyó a “la irresponsabilidad de autoridades policiales y de la intendencia municipal”, y a la inexistencia de precios formales en los artículos básicos de la canasta familiar. “Nadie se atreve a ponerle el cascabel al gato, en esto de los precios de la canasta familiar, porque saben que la oferta y la demanda manda en los mercados”, comentó Carolina Sejas, maestra que ayer hacía sus compras de los lunes en el mercado Triangular.

Los Tiempos confirmó que en los mercados 25 de Mayo, Calatayud, San Antonio y La Pampa, el precio de la cuartilla de zanahoria subió de 9 a 15 bolivianos; cebolla cabeza, de 6 a 8; pimentones, de 30 a 40; vainitas de 15 a 20; arveja de 15 a 20; achojcha de 12 a 21, y locoto de 28 a 35 bolivianos.

Según vendedoras de los mercados Calatayud y Triangular, es posible que en próximos días suban mucho más los precios de la zanahoria, cebolla, pimentones y los zapallos, debido a las inundaciones que azotaron grandes extensiones del municipio de Omereque, que abastece el mercado de Cochabamba.

También subió la papa: la arroba de imilla primera, que antes costaba 45 ahora se compra a 50 bolivianos, imilla segunda, antes 40, ahora 45.

“Está llegando, buena papita, no falta; pero por las lluvias se está cosechando poco. Lo mismo está sucediendo en Capinota (valle bajo) con la cebolla, zanahoria y remolacha”, sostuvo Carmen Camacho, vendedora en el mercado San Antonio.

El precio de la carne de res, sufrió un alza, este fin de semana, de un boliviano en todos sus cortes, ya que el ganado de monte en Santa Cruz y Beni no está saliendo a pie porque las lluvias anegaron los pastizales y por camión representa mucho gasto.

Ayer se vendió el kilo de churrasco, chuleta y cadera a 27 bolivianos, la tira a 25, el costillar a 21, carne molida a 25 y pulpa 34 bolivianos.

Importación cuadruplica exportación

Las exportaciones bolivianas de enero a noviembre de 2013 alcanzaron un incremento de 3 por ciento en valor al haber registrado 337 millones de dólares más con respecto al mismo período del año anterior.

En contrapartida, las importaciones crecieron en 12 por ciento, al haber experimentado un ascenso de 856 millones de dólares en los 11 primeros meses del año que concluyó con relación al mismo período de 2012.

Las comparaciones están contenidas en el último informe del Instituto Boliviano de Comercio Exterior (IBCE), que concluye que el saldo comercial registra una caída de 15 por ciento comparado al obtenido en el mismo período de la gestión pasada

En una entrevista anterior, el gerente del IBCE dijo que pese a que se prevé que las exportaciones rompan un récord a fin de año (con más de 12 mil millones de dólares), las importaciones lo hacen a un ritmo más rápido.

Sin embargo, relevó que gran parte se debe a la compra de bienes de capital y maquinaria agroindustrial, que significa que hay gente que está invirtiendo para lograr mayor crecimiento.

Durante el período enero-noviembre de 2013, los cinco principales mercados destinatarios de las exportaciones bolivianas fueron: Brasil (33 por ciento), Argentina (20 por ciento), Estados Unidos (10 por ciento), Colombia (5 por ciento) y Perú (5 por ciento). Estos siete países concentran el 73 por ciento de las exportaciones globales.

En contrapartida, los cinco principales proveedores de Bolivia fueron Brasil (17 por ciento), China (14 por ciento), Estados Unidos (13 por ciento), Argentina (11 por ciento) y Chile (7 por ciento), con una participación en conjunto del 62 por ciento del total de las importaciones del país.

Bolivia tuvo un saldo comercial positivo con sus tres principales socios: Brasil (2.268 millones de dólares), Argentina (1.333 millones) y Estados Unidos (78 millones) mientras que los mayores déficits comerciales bilaterales se presentaron con China (- 844 millones), Chile (- 395), Alemania (- 169), Italia (- 54), y España (- 15 millones de dólares).

Producción de carne de pollo aumentó en 7,5% en 2013

La producción de carne de pollo creció la gestión pasada en 7,5% con relación a 2012, en tanto que la de res se incrementó en 1,13%, según datos difundidos ayer por el viceministro de Desarrollo Rural y Tierras, Víctor Hugo Vásquez.

Estas cifras son preliminares y fueron detalladas en el informe de gestión de dicha autoridad. En 2012, la producción de carne de pollo llegó a 373.898 toneladas métricas (TM) y, un año más tarde, a 401.997 TM. El crecimiento fue de 7,5% (28.099 TM). Añadió que el consumo de esta carne alcanzó a 310.000 TM.

“Hay un superávit, sin embargo este es un superávit flotante porque mucho depende de la cantidad de pollos que se cría en cada uno de los meses de esta gestión del año”, destacó la autoridad.

En cuanto a la carne bovina, los datos reflejan que en 2012 la producción fue de 215.349 TM y en 2013 llegó a 217.776 TM, unas 2.427 TM más (1,13%). El viceministro señaló que el consumo llegó el año pasado a 210.000 TM.

“Acá hay un superávit de 7.000 toneladas aproximadamente, la que generalmente damos autorización cada año para su exportación, y en lo que corresponde a esta gestión estamos evaluando con los sectores productivos para determinar la cantidad de autorización que se va a dar durante este año para su venta a Perú, Angola y otros países como China”. El viceministro Vásquez indicó que cada año en el país se crían 187,5 millones de pollos aproximadamente y que el consumo mensual llega a 15 millones.

El presidente de la Asociación de Avicultores (ADA) de Cochabamba, Willy Soria, informó ayer a este diario que a la semana se envían 1,6 millones de pollos a La Paz desde ese departamento. “Los habitantes de La Paz y El Alto son los que más consumen pollo de todo el país, le sigue Santa Cruz y luego Cochabamba”, detalló.

Consumo. Añadió que en el ámbito latinoamericano, en Bolivia se consume mucho pollo y eso se debe a que el kilo de esta carne es barato. La semana pasada, La Razón constató que el kilo del pollo en cinco mercados de La Paz y El Alto estaba entre Bs 15 y Bs 16. Cálculos realizados por este diario reflejan que el consumo per cápita de la carne de pollo en el país llega a unos 30 kilos, en tanto que de la bovina es de 20 kilos.

El 7 de abril de 2013, La Razón informó que en 2012 el consumo per cápita de la carne de pollo era de 32,87 kilos por habitante, mientras que en otros países como Chile llegaba a 31,20 kilos, en Argentina a 34,40 kilos, en Perú a 35 kilos y en Brasil a 45,40 kilos.

Ganadería nacional y sus detalles

Del total de la ganadería en Bolivia, la ovina ocupa el 35% pues se tiene cerca de 9,2 millones de cabezas. Le sigue la bovina con 33%, que representan 8,8 millones de cabezas, luego está la ganadería porcina y de camélidos con una participación del 11% cada una de ellas, seguido por alpacas caprinos y otros.

Tubérculos, producción y otros

La producción de tubérculos en 2013 subió en 10% en general. La producción de la papa creció en 25%, la yuca en 1,5%. El viceministro de Desarrollo Rural y Tierras, Víctor Hugo Vásquez, dijo que si bien se avanzó en la producción de papa hay dificultades en la cosecha de invierno, por lo que destinarán recursos.

Sector agrícola y pecuario

La producción agrícola y pecuaria en Bolivia creció en 2013 en 5,8%, informó el viceministro de Desarrollo Rural y Tierras, Víctor Hugo Vásquez. Dijo que ello se debe a la ejecución presupuestaria de esa cartera de Estado, que llegó a 89,18% en beneficio de los sectores productivos.

“De acuerdo con nuestra información hemos llegado a 5,8% de crecimiento agrícola y pecuaria en el país. Haciendo una comparación referente a este tema podemos indicarles que la tasa promedio de crecimiento durante la gestión 2000 a 2006 en superficie llegaba a 5,1% y en producción 4,6%”, señaló, luego de informar que de los Bs 628 millones que tenían presupuestado para el año pasado se ejecutó Bs 560 millones (89,18%).

Plantean que los productos sirvan de garantía

El Viceministerio de Desarrollo Rural y Tierras sugirió a las autoridades del Ejecutivo que elaboran el decreto reglamentario para el crédito productivo introducir tres aspectos principales al documento, uno de ellos es que la producción sirva de garantía.

El viceministro del área, Víctor Hugo Vásquez, informó que las propuestas están referidas a que los intereses para el crédito productivo bajen, que la banca haga esfuerzos para llegar a los rincones más alejados del país, y que se acepten garantías “alternativas” para créditos como la producción. “Por ejemplo la producción puede ser garantía, así como lo es en otros países”, indicó Vásquez en una conferencia de prensa.

Recordó que el Gobierno, a través del Banco de Desarrollo Productivo (BDP), bajó las tasas de interés para estos créditos hasta el 6%, por lo que con la reglamentación para este tipo de préstamos deberá facilitar que no solo la banca estatal se preocupe en dar créditos al sector agropecuario, sino que también la banca privada se incorpore a esta iniciativa.

El 2 de junio del pasado año, La Razón informó que las tasas de interés que cobran las entidades financieras por un microcrédito continúan elevadas, y que esta situación no ha cambiado desde 2012, pese a que el BDP oferta préstamos al 6% anual.

Según datos oficiales, el 27 de diciembre de 2012 los intereses para las pequeñas y medianas empresas (pymes) fluctuaron entre el 5,72% como mínimo y el 18,30% como máximo, mientras que al 30 de mayo de 2013 la tasa mínima fue de 6,49% y la máxima de 16,93%. En este periodo hubo un leve descenso, se informó.

El 29 de diciembre de 2013, el ministro de Economía, Luis Arce, en entrevista con los medios estatales, anunció que para la primera quincena de enero se prevé aprobar el segundo reglamento sobre la Ley de Servicios Financieros que regulará las tasas de interés para créditos productivos así como para las tasas pasivas.

“Como saben hemos sacado el primer reglamento sobre créditos para vivienda que está en marcha y está en proceso el segundo reglamento (...) que es más complejo, hay muchas cosas que se tienen que establecer en esta nueva reglamentación así que será algo más denso que el primero que ha sido mucho más fácil de comprensión, éste será un poco más complicado pero de igual manera estamos mirando hacia la primera quincena de enero que vamos a sacar esta segunda reglamentación”, informó a los periodistas.

Arce argumentó en esa oportunidad que la complejidad de ese segundo reglamento se debe a que las tasas de interés para el crédito productivo debe abarcar a varios sectores lo que —a su juicio— “no es una cosa sencilla”, pues cada sector tiene características propias.



Teléfono (5912) 2799673

Fax: (5912) 211 7326

Calle 21 N° 8227, Edificio Lydia, Piso 2, Oficina 201 Calacoto La Paz – Bolivia

Página web: www.institutoprisma.org

Edición a cargo de Eduardo Grebe